

EL ANCORA

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES



CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PSETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 28 minutos, y se pone á las 6 horas y 30 minutos.

FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7'30 mañana, 2'45 y 4 (mixto) tarde.
 De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.
 De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.
 De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'45 y 5'55 (m.) t.
 De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Antolin, mártir, en Pamiers, en Francia.

San Estéban, rey de los húngaros, en Stulweisemburg en Hungría.

Santa Máxima, mártir, en Roma; la cual juntamente con san Ansano, confesando á Jesucristo en la persecucion de Diocleciano, estándola azotando con manojos de varas, entregó su alma á Dios.

Los santos mártires Zenon y sus hijos Concordio y Teodoro, en Nicomedia.

CULTOS.—Mañana martes.—En la Consolacion concluirán las Cuarenta Horas: exposicion á las seis y media, y luego se cantará la estacion; á las diez habrá misa mayor. Por la tarde, á las seis, sermón por un Padre Agustino, Trisagio, *De Deum* y la reserva.

En Montesion, á las siete y media, al tiempo de una misa se hará el ejercicio dedicado á S. Alonso Rodríguez.

CORTE DE MARIA.—En la Catedral, á la Virgen de la Grada.

CORREO DEL SÁBADO.

LA SALUD PUBLICA.

Valencia 26 Agosto.

La crónica de hoy resulta menos pesimista que la de ayer en lo que á la salud del vecindario de nuestra ciudad se refiere.

Las inhumaciones verificadas ayer fueron sies de adultos y ocho de párvulos, mortalidad que es la normal en esta época.

De invasiones, hasta las tres de esta tarde, sólo ha habido dos.

La primera fué denunciada ayer tarde al centro sanitario, siendo la enferma una niña de seis años y medio, que falleció durante la pasada noche.

La casa donde ocurrió la invasion se halla en el camino del Grao, y ha sido desinfectada y aislada la familia que la ocupa.

La otra invadida es una mujer de 54 años, habitante en la calle Nueva de Benimaolet.

Anoche falleció la invadida en el Camino Hondo del Grao, y esta mañana ha muerto la niña de la calle de Pizarro.

Tambien falleció anoche á las diez en el hospital militar de Monte Olivete el sargento que fué invadido por la mañana en el cuartel de Santo Domingo, donde se encuentra alojado el regimiento de Mallorca.

El general gobernador don Gonzalo Chacon, apenas ha tenido conocimiento de dicha defuncion, ha dispuesto redoblar las precauciones sanitarias en el cuartel, prohibiendo durante el día la entrada de los soldados en sus dormitorios que han sido desinfectados energicamente.

Los cuatro soldados que hablan tenido comunicacion con el enfermo continúan aislados.

Tambien se han destruido algunos enseres de la propiedad del sargento.

En el resto de la guarnicion, el estado sanitario es completamente satisfactorio.

RESUMEN.

Segun los partes recibidos en el Gobierno civil, en las últimas 24 horas han ocurrido las siguientes novedades:

Onteniente. 4 invasiones.—Pueblo Nuevo del Mar, 2 y 1.—Requena, 10 y 3.—Alicántara, 1 invasion.—Ayelo de Malferit, 5 y 1.—Alberique, 1 y 1.—Alacuas, 1 y 1.—Bobaite, 3 y 1.—Catarroja, 1 defuncion.—Guadassar, 1 y 1.—Olleria, 1 defuncion.—Paiporta, 2 invasiones.—Rugat, 1 id.—Utiel, 10 y 7.—Villar del Arzobispo, 4 y 5 (días 24 y 25).—Almoines, 4 y 2 (día 24).—Villalonga, 1 y 1.
 Total, 50 invasiones y 28 defunciones.

EN AMPOSTA.

Noticias de esta villa dicen que se nota alguna alteracion en la salud pública. No se ha comprobado aun el rumor.

EN LLERENA.

Dicen de esta poblacion que el gobernador de la provincia, señor Zancada, continúa adoptando todo género de medidas para extinguir los focos epidémicos y levantar de su postracion á aquellos habitantes. Ya se han reanudado las transacciones con los pueblos vecinos.

Llerena está íntimamente reconocida al gobernador señor Zancada, á quien ha obsequiado con una brillante serenata.

EN TOLEDO.

No ha resultado cierta la noticia de haber fallecido, víctima de la epidemia reinante, el gobernador de Toledo.

El señor Corbalan, que fué héroe durante el cólera del 85 en Alicante y que últimamente en Argés ha dado tan excepcionales muestras de su serenidad y acierto de gobierno, no sólo está en perfecta salud, sino que acaba de telegrafiar al Gobierno que las invasiones de la provincia de Toledo revisten tal carácter de benignidad, que los médicos de mayor reputacion de la capital consideran que dentro de poco dejarán de registrarse invasiones.

PARTES TELEGRAFICAS.

Melilla 25.—Llegó Sidi-Ali y marchó al campo. Los partidarios de Maimon se muestran muy satisfechos con la llegada de Sidi-Ali.

Maimon había recibido mensaje y enseguida impuso una contribucion de quince pesetas por hombre á la kábila de Mazuza. El bajá aconsejó que no pagasen la contribucion. Veremos lo que dice Ali.

Temiendo á los sucesos que puedan sobrevenir, los moros se apresuran á vender sus cosechas. Esto produce, naturalmente, gran oferta de granos.

Hay gran demanda de cartuchos, que los moros pagarían á alto precio á quien se los facilitase.

Espérase en el campo la libertad de los prisioneros, y aumenta el rumor de que los moros están resueltos á apoderarse de algunos oficiales de nuestro ejército, para rehenes, y tienen el propósito de promover conflictos serios, caso de que los presos fueran trasladados á Tánger.

La gente de la plaza extraña que transcurra tanto tiempo sin que vengan barcos ni tropas. Hasta los moros hablan de esto.

Málaga 26.—Viajeros llegados de Melilla informan que diariamente entran en el campo español moros con armas y ganados, por ser completamente imposible la vigilancia y custodia del campo con el escaso número de 20 caballos destinados á este servicio, al que no puede atender la tropa, de infantería, pues no hay más que la necesaria para guarnecer (y sin descanso) la plaza y los fuertes.

Han llegado pliegos del gobernador militar de Melilla pidiendo al Gobierno una batería de artillería de montaña, un escuadron de caballería y tres batallones de infantería.

Créese que esta peticion obedece á confidencias del campo moro, reveladoras de próximos trastornos.

Tánger 26.—Llama la atencion que los moros que de algunos días á esta parte vienen á Tánger estén comprando gran cantidad de fusiles con gran avidez en varios establecimientos.

Bilbao 28 (á las 9 noche).

La empresa del ferro-carril de Zumárraga puso un coche salon á disposicion del señor Sagasta, quien al pasar por Amorabieta, Durango y Eibar ha obtenido grandes ovaciones.

El señor Sagasta está muy satisfecho del recibimiento que se le ha hecho en Vizcaya.

Bilbao 28 (á las 9'30 noche).

Se ha dado orden para que vengan á Bilbao fuerzas de infantería.

Van llegando aquí infinidad de forasteros deseosos de presenciar la botadura del crucero.

Las fondas están atestadas de viajeros; mañana en el expreso llegarán cuarenta periodistas.

Mañana celebrará su primera sesion el Congreso obrero socialista.

Ha causado entre los bilbaínos malísimo efecto la noticia de la venida de 300 agentes de policía secreta y de numerosos individuos conservadores y reformistas á cuyo frente dícese se pondrá el señor Romero Robledo, para que éste sea objeto de una manifestacion á su venida á esta capital.

Esto provocaría un conflicto. Viniendo solo el señor Cánovas, es decir, sin el señor Romero, es probable que no ocurra nada.

Paris 28 (á las 10'50 mañana).

Una flotilla de torpederos ha salido de Tolón con direccion al golfo Juan para recibir á la escuadra inglesa que se dirige á aquel puerto.

La escuadra inglesa mandada por el almirante Hoskins está formada por los acorazados *Almirante Benboce, Victoria, Edimburgo y Temerario*.

Telegramas recibidos de Asuncion dicen que los ánimos están muy exaltados en todo el Paraguay, con motivo de la próxima eleccion presidencial.

Roma.—La policía verificó ayer un registro en los domicilios de los jefes de los centros *Barsanti y Oberdank*.

En el de uno de ellos llamado Domingo Mancini fueron halladas cuatro bombas explosivas, dos de ellas cargadas. Mancini, miembro del comité del círculo *Oberdank*, fué arrestado.

Por la noche la policía tuvo de arrancar de las esquinas proclamas sediciosos.

Hoy continuarán las pesquisas y dícese que la policía visitará los círculos *Pisa, Ancone, Chiavelli, Sinigaglia, Fabriano y Ravenne*.

La *Gaceta* publica un decreto disolviendo los círculos *Barsanti y Oberdank*.

La policía ha ejecutado el decreto sellando los domicilios en que estaban instaladas dichas sociedades y haciéndose cargo de todos los documentos que fueron hallados.

Se han verificado numerosos arrestos.

Témese se altere el orden público.

Berlin.—La *Gaceta de la Cruz* da cuenta de que el cólera ha invadido varios pueblos de Ohlan (Silesia) causando muchas defunciones.

Despachos de San Petersburgo dicen que los emperadores no llegaron á tomar acuerdos importantes; unos suponen que por negativas del czar y otros que por las reservas del emperador Guillermo.

Añade un telegrama que el czar se hubiera prestado á autorizar las negociaciones para llegar á un *modus vivendi* con Bulgaria, retirando las tropas de la frontera del Oeste si Alemania hubiera dado el ejemplo.

Tambien hubiera consentido el czar que Austria se anexionara la Bosnia y Herzegovina, á condicion de que se reconociera á Rusia la supremacia sobre la Servia, prometiendo en cambio no intervenir en los asuntos de Turquía.

Madrid 29 (á las 3'20 madrugada).

La Junta de Sanidad ha acordado aplazar hasta el 15 de Setiembre la apertura de las escuelas.

El Regimiento de Borbon se embarcará hacia Melilla.

Témese que Sidi Bajá intente un ataque contra Melilla. Parece que en este sentido han amenazado las kábilas al general Mireis.

Hoy llega el señor Perál. Parece que se le prepara una manifestacion.

El emperador Guillermo ha regresado á Potsdam.

Se ha desarrollado la *influenza* en muchas localidades de Alemania.

Los telegramas recibidos de San Salvador dicen que el general Ezeta ha firmado el protocolo de paz con Guatemala.

Mons.—El movimiento huelguista de Borinage se ha agravado considerablemente. Esta mañana ha sido dispersada una manifestacion huelguista, habiendo sido presos cuatro individuos.

GACETILLA LOCAL.

En la iglesia de Nuestra Señora del Socorro terminó anoche la solemnísimas oración de Cuarenta Horas dedicadas á la Virgen de la Consolacion, revistiendo este año mayor severidad y esplendor con motivo de la reinstalacion de la Orden Agustiniense en la misma antigua casa.

La custodia en que estaba expuesto á la veneracion el Santísimo, ocupaba el nicho del altar mayor figurando un trasunto de gloria é iluminado profusamente.

A todos los actos asistió inmensa multitud, ávida de oír á los Padres Agustinos encargados de los sermones pronunciados en elogio de la Virgen de la Correa, los cuales estuvieron muy elocuentes en sus panegíricos.

Como digno remate del regocijo público que estos días ha reinado entre todos los moradores de esta ciudad, se repitieron las demostraciones de entusiasmo, y por la noche se iluminaron los arcos construidos en la plaza del Socorro y la torre del campanario, pero lo desahucible del tiempo y el fuerte viento que reinaba impidieron su duracion y al poco rato se apagaron la mayor parte de las luces del campanario.

Esta noche, á las siete y media, continuará la novena de la Virgen de la Consolacion, con sermón por uno de los Padres de la residencia.

El *Boletín oficial eclesiástico* de este obispado inserta una elocuente, valiente y enérgica carta que el Excmo. Sr. Obispo, D. Jacinto María Cervera, acaba de dirigir á un Rdo. para, en contestacion á otra que recibió. En ella encomia y recomienda á todos los curas que empleen su actividad y sus fuerzas intelectuales en defensa de la verdad católica, en la moralizacion de los pueblos y en la salvacion de las almas.

Mañana, Dios mediante, empezaremos á publicar tan preciosa carta.

Sobre las ocho y media de la mañana de hoy el Sr. Obispo de la Diócesis, acompañado del señor Rector de Santa Eulalia, de un maestro de ceremonias y de dos familiares, ha ido á visitar á las religiosas de Santa Clara.

Se habla de la celebracion de unas fiestas religiosas en la iglesia de San Felipe Neri, con motivo de la Beatificacion de Juan Juvenal, de la Orden de San Felipe. Nada se ha acordado aun en definitiva.

El sábado próximo es esperado el Rdo. P. Anastasio Borrás, Comisario general de los Carmelitas.

Segun informes que hemos podido adquirir, y que creemos fidedignos, viene llamado por el señor Obispo á fin de tratar del restablecimiento en esta Isla de los hijos de la Virgen del Carmelo. En caso de verificarse la reinstalacion, habitarán el hermoso sitio de Lluch.

Los Directores del Colegio de San Agustín de 1.ª y 2.ª enseñanza, D. José Palou, Pbro., y don Juan Vidal, se han dignado obsequiarnos con un ejemplar del prospecto y Reglamento por el que se rige aquel acreditado establecimiento, el cual recomendamos á los padres de familia.

Agradecemos tan fina atencion.

Se ha acordado el pago de la mensualidad de Agosto á las clases pasivas que lo tienen consignado en la pagaduría de Hacienda de esta provincia, en la forma siguiente:

Día 2.—Monte pío Militar y Civil.

Día 3.—Retirados de Guerra y Marina.

Día 4.—Jubilados y Cesantes.

Día 5.—Pensiones Remuneratorias y Regulares exclaustrados.

Día 6.—Para todos los que hayan dejado de percibir.

Esta mañana, las tropas de guarnicion en esta plaza han pasado la revista de Comisario del presente mes de Setiembre en sus respectivos cuarteles.

También la han pasado los Jefes, oficiales é individuos de tropa que se encuentran en esta capital con licencia ó en concepto de transeúntes.

El sábado por la tarde, un soldado de caballería que regresaba del castillo de Bellver fué despedido por el animal al encontrarse en la calle de San Magin. El infeliz tuvo que ser conducido al Hospital Militar con una fuerte contusion en la cabeza.

Parece que ha fracasado la fusion de las dos empresas á vapores *Isleña y Marítima*.

El vapor *Lulio* ha llegado esta mañana de Barcelona.

Como estaba anunciado, hoy ha visto la luz en esta capital el nuevo periódico liberal conservador *La Mañana*.

No ha visitado aun nuestra redaccion.

Dícese que los carlistas han desistido de tomar parte en las próximas elecciones á Diputados provinciales. Como saben nuestros lectores presentaban candidatos por el distrito de Manacor.

Ayer en el pueblo de Felanitx ocurrió una sensible desgracia.

Un hombre que padecía de enagenacion mental se suicidó clavándose un cuchillo en el corazon. ¡Que Dios haya tenido compasion de su alma!

El Secretario del Ayuntamiento de Buñola don Miguel Lladó ha sido suspendido en su empleo. Para reemplazarle ha sido nombrado interinamente D. Juan Catalá.

En extremo concurrida fué la fiesta que ayer se celebró en el Molinar de Levante, en obsequio de la Virgen de los Remedios.

Al anochecer una ligera lluvia vino á disminuir la animacion que reinaba entre las familias que veranean en aquel caserío.

Los dos buques franceses que buscaron abrigo en nuestra bahía, se hicieron á la mar el sábado por la tarde.

Para Ibiza y Alicante salió ayer mañana el vapor *Isleño*. Se llevó la correspondencia y 16 pasajeros.

Hoy repartimos el número 9 de la revista católica *El Eco del Santuario*. Contiene los trabajos que indica el sumario siguiente:

«La Soberanía de la razon, por D. Bartolomé Barceló, Pbro., (continuacion) —San Agustín y la Orden Agustiniense, por D. José I. Valenti. —A doña Esperanza Coll y D. Agustí Ferré, (poesía), por Thomas Forteza. —Miscelánea.»

De *La Verdad* de Manacor:

— En la mañana del lunes cayó un rayo sobre una casa de la calle de la Verónica, dejando asfixiado á su dueño Mechor Gelabert. La chispa eléctrica atravesó ademas dos casas de la calle Mediodía, sin que por fortuna ocasionara ningun desperfecto.

— En casa del Rdo. Presbítero D. Juan Aulet hemos visto una preciosa figura del Santo Cristo, obra del inteligente escultor D. Pedro Juan Riera. Parece que vá destinada á la iglesia de Fartaritz.

Felicitemos de todas veras al Sr. Aulet por su celo.

— Dicese que algunos propietarios han vendido la uva á 11 pesetas *sa somada*. Los viñedos son generalmente muy sanos, pero necesitan cuanto antes una buena lluvia.

— Estando el domingo pasado en peligro de ahogarse en Porto Cristo un niño de nueve años llamado Francisco Vadell; avisado de aquel siniestro el patron Miguel Bosch, que se dedica á la pesca en aquellas aguas, sin quitarse los vestidos, se arrojó al mar y salvando á nado la distancia, logró librarle de una muerte segura, llevándole sobre sus hombros á tierra, donde le recogió una pareja de la Guardia civil, que le depositó en brazos de sus padres, que desde la orilla habían presenciado momentos antes el espectáculo desgarrador de ver á su hijo sumergirse bajo las olas.

El marinero recibió á su llegada una salva de aplausos de la numerosa concurrencia.

En vano se esforzaron los padres del niño en ofrecer una gratificacion al marinero, pues se negó á aceptarla, dando con ello una señalada prueba de desinterés y de los humanitarios sentimientos que le animan.

Digna de todo encomio y recompensa es la conducta observada por el Patron *Miguelet*. No es pues de extrañar que los padres del niño nos hayan pedido que hagamos público este acto de heroica caridad.

De *La Villa de Inca*:

— Para la Escribanía vacante en el Juzgado de 1.ª instancia de este partido, por renuncia de don Juan Bannasar, se han presentado 12 aspirantes de los 14 que solicitaron la vacante que dejó D. Bartolomé Verd.

— Ha empezado ya en esta comarca la vendimia del *fogoneu*, que se presenta abundante y de inmejorable calidad.

— Tenemos noticia de que queda aprobada por el Ministerio del Ramo la suspension del cargo de Alcalde, que decretó el Sr. Gobernador de esta provincia contra el concejal D. Domingo Alzina y Jaime, y que se instruye el espediente de separacion, de conformidad con lo dispuesto por el art. 189 de la Ley Municipal.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 30, á las 11'45 m.

Lotería.—En el sorteo verificado hoy han salido premiados los números
13,305 24,188 7,903 16,501 24,445
7,153 12,397 13,888 22,389 1,491
25,808 2,445 4,102 12,953 9,161
8,688 1,383 7,357 10,840 12,415
23,031.

Bilbao 30, á las 3'10 t.

A la llegada de la Reina el entusiasmo es indescriptible. Se han disparado cohetes y se han tributado aclamaciones. El Alcalde le ha dirigido un discurso dándole la bienvenida. La Reina se ha trasladado á pié, precedida de comisiones, desde la estacion del Norte á otra estacion, desde donde se ha dirigido al Astillero. Este ofrece un aspecto grandioso. Inmensa multitud llena la altura; los barcos están empavesados, y el entusiasmo es frenético, llamándola protectora de la industria nacional.

Acaba de botarse felizmente el crucero *Bilbao*. Hay un entusiasmo delirante y se han dado vivas á la Reina, al Rey, á España y á Bilbao. Se han disparado cohetes, hubo música y felicitacion.

Bilbao 30, á las 5'30 t.

Ha marchado la Reina, atravesando á pié el trayecto de las estaciones. Se han repetido las aclamaciones y los cohetes. Asistió más gentío. Cuando regresaban, al hallarse próximos á la estacion, comenzó á caer una lluvia. El Alcalde cubrió á la Reina con un paraguas.

Madrid 30, á las 8'15 n.

Se botó felizmente el crucero *Bilbao*. El gentío ha dado vivas á los Reyes, á España y á Bilbao. Hay mucho entusiasmo. Reina mal tiempo. La Reina se ha mostrado muy satisfecha de los adelantos de los astilleros.

La Reina hizo el viaje por tierra. La acompañó el Sr. Cánovas. Los señores Isasa y Beranger han hecho el viaje á bordo del *Destructor*. No regresará á San Sebastian. Dos diputados carlistas esperaron á la Reina en el límite de la provincia de Alava.

Madrid 30, á las 10 n.

Bilbao —Marchó la Reina y al regresar á pié á la estacion en donde hubo mayor entusiasmo, oyéndose pocos vivas. Al Sr. Sagasta no se le ha dado ninguno, lo que ha causado desagrado al Sr. Cánovas.

Madrid 1, á las 8'45 m.

Es probable la pronta declaracion oficial del cólera en Valencia, en vista de aumentar las invasiones, las cuales ascienden á trescientas desde el principio de la epidemia.

Nodrizas.

Hay una de 25 años y leche de un año que desea criatura para lactar en casa de sus padres. Para informes dirigirse á la Lonjeta, núm. 21. 1-3

Venta.

Se venden dos botigas con sus pisos y porche, calle de la Galera números 43 y 47. Informarán en la librería de Guasp. 1-3